

gent, représentant Jeanne et sa fille Yolande. Sont-elles encore au haut du rebord d'or, au dessus du maître-autel de la vieille cathédrale romane, où les plaçait, en 1241, maître Guillaume de Chappes ?

Yolande non moins née pour la décoration des saints lieux, faisait travailler aux sculptures de la chapelle du château de la Motte-au-Bois, sa résidence favorite, le célèbre sculpteur maître André Rauveren, si souvent employé dans la suite par le comte de Flandre, par le duc de Bourgogne et le roi de France lui-même.

M. Bourvillat a donné lecture d'une note fort curieuse sur les processions politiques à Bergues au XVII<sup>e</sup> siècle. Ces processions étaient énormes, où toutes les figures figuraient et avaient leur voix à l'occasion des événements politiques heureux, non laissés en Flandre qu'un dernier vestige, la procession annuelle de Furnes. M. Bourvillat a proposé de dresser prochainement un travail complet sur cet intéressant sujet.

Le comité flamand de Flandre se réunira, à Baileul, au mois d'avril.

## PAS-DE-CALAIS

Réception de Mgr Denzel à Boulogne. — Hier, à deux heures et demie, toutes les autorités, y compris M. le sous-préfet et l'administration, convequées en vertu du décret de Messidor au XII<sup>e</sup>, ont assisté au presbytère de Notre-Dame, à la réception de Mgr Denzel, le nouvel évêque d'Arras.

M. le Maire, à la tête du conseil municipal, a adressé quelques paroles empreintes d'un ton très courtois.

Mgr Denzel lui a répondu en faisant des vœux pour l'union et aussi pour la conciliation. Il a fait remarquer avec beaucoup d'appréhension qu'il venait de quitter une ville dont le maire était protestant, mais que les quelques rares parties difficiles qui avaient existé entre eux avaient été aussi vite apaisées que cette.

Il a ajouté qu'il était heureux d'avoir dans son diocèse, cette belle ville de Boulogne, qui possède un pèlerinage si important, auquel il s'efforce encore de donner la plus grande extension. L'attention que cette entrevue a laissée dans l'esprit de ceux qui y ont assisté a été excellente.

Etat-Civil de Roubaix. — Déclarations de naissance du 28 janvier. — Alfred Dubois, rue de Lannoy, court Dhaluin, 49. — Charles Mandel, rue Jacquart, rue de la Fesse-aux-Chênes, court de l'Aide 5, immeuble, rue de la Fesse-aux-Chênes, court de l'Aide 5.

Rosalie Everard, rue du Pontenay, 186. — Gabrielle de l'Orme, rue du Marquart, 23. — Daniel Sandras, rue de Beaumont, maison Poissonnier, Avenue Ladeuze, rue de Moivre, 28. — Marie Pliquat, Grande-Rue fort Nieuw, 11. — Elisa Clermont, rue du Malplaquet, maison Poissonnier, 28.

Déclarazioni de mariage du 29 janvier. — Louis Playe, 28 ans, couturier et Blanche Marin, 23 ans, artiste lyrique.

Déclarations de décès du 29 janvier. — Alice Henchoz, 50 ans, épouse de Georges Henchoz, boulevard de la République, 19. — Eugène Blumhau, 4 ans, rue Dassais, court Layet, 2.

Anne Mahieu, 9 ans, taillleur, boulevard de Strasbourg, 61. — Hortense Dufresne, 7 ans, rue de l'Espérance, 3. — Adèle Cartet, 6 ans, ménagère, rue de l'Espresso, 9. — Deschamps, priester sans nom, rue du Gros-Saule, 17. — Gaston Vidrèque, 5 mois, boulevard Ferdinand-Hautecœur, 6 ans, rue Moyenâtre, 10. — Eugène Dieudonné, Joseph, 2 ans, apprêteur, id. — Louis Sorge, 1 mois, rue des Longues Halles, court de l'Orme, 2. — Georges Léon, 2 ans, ménagère, rue de Tournai, 22. — Marie Lambotte, 2 mois, rue de l'Orme, 2. — François Merckx, 2 ans, ménagère, rue de Lanoir, court du Blanc-Fond, 3. — Virginie Martruy, 62 ans, cabaretière, rue Watt, 88.

Etat-Civil de Tournai. — Déclarazioni de naissance du 28 janvier. — Léon Verhaeghe, rue du Tasse — Edouard Vanherbrouck, rue de la Croix-Rouge. — Léon Lasaile, rue du Moulin-Tonkin. — Adrien Meaux, rue de l'Epinelette.

Déclaration de mariage du 28 janvier. — Louis Samard, 24 ans, mécanicien et Hermance Lemain, 33 ans, journaliste.

Déclarations de décès du 28 janvier. — Féline Landry, 9 mois, rue de la Latte. — Pierre Dufresne, 85 ans, sans profession, rue de l'Orme, 2. — Gustave Petit, 51 ans, ménagère, rue Pontdes-Pâtes, 1. — Joseph Vervaeke, plaque, 1 an 9 mois, rue de la Latte. — Marie Moris, 27 ans, rue de la Latte. — Édouard Lernout, 37 ans, sans profession, rue de la Latte. — Anthime Beaucarre, 11 mois, au Béne-Sau.

## Convois funèbres et Obits

Les amis et connaissances de la famille DEGEYTER, parmi lesquels n'auraient pas reçu de dépêche, à part le docteur Jules MERTENS, déclareront à Roubaix, le 23 janvier, 1885, à l'âge de 61 ans, administrateur des Sacrements de notre mère la Sainte-Eglise, sont prêts de considérer le présent avis comme en tenant lieu et de faire venir au Séminaire Saint-Sulpice, qui accueille le vendredi 31, 3 cours, à 2 heures 1/2, en l'église du Saint-Sulpice à Roubaix.

Les amis et connaissances de la famille MAHIEU-LAMOTTE, qui, par oubli, n'auraient pas reçu de dépêche de faire paraître du décès de Dame Anne-Marie MAHIEU-LAMOTTE, veuve de l'abbé Jean-Baptiste LAUX, décédée le 27 janvier 1885, à l'âge de 93 ans, administratrice des Sacrements de notre mère la Sainte-Eglise, sont prêts de considérer le présent avis comme en tenant lieu et de faire venir au Séminaire Saint-Sulpice, qui accueille le vendredi 31, 3 cours, à 2 heures 1/2, en l'église du Saint-Sulpice à Roubaix.

Les amis et connaissances de la famille VANDEN-DOOREN, qui, par oubli, n'auraient pas reçu de dépêche de faire paraître du décès de Dame Horatia-Céleste ROUBIE, décédée subitement à Roubaix, le 28 janvier 1885, à l'âge de 63 ans, sont prêts de considérer le présent avis comme en tenant lieu et de faire venir au Séminaire Saint-Sulpice, qui accueille le vendredi 31, 3 cours, à 2 heures 1/2, en l'église de Notre-Dame, à Roubaix. — L'Assemblée à la maison mortuaire, boulevard de Strasbourg, 67.

Les amis et connaissances de la famille VINCENT-MATRON, qui, par oubli, n'auraient pas reçu de dépêche de faire paraître du décès de Dame Anne-Marie VINCENT-MATRON, veuve de l'abbé Jean-Baptiste LAUX, décédée le 27 janvier 1885, à l'âge de 93 ans, administratrice des Sacrements de notre mère la Sainte-Eglise, sont prêts de considérer le présent avis comme en tenant lieu et de faire venir au Séminaire Saint-Sulpice, qui accueille le vendredi 31, 3 cours, à 2 heures 1/2, en l'église du Saint-Sulpice à Roubaix.

Les amis et connaissances de la famille VANDEN-DOOREN, qui, par oubli, n'auraient pas reçu de dépêche de faire paraître du décès de Dame Horatia-Céleste ROUBIE, décédée subitement à Roubaix, le 28 janvier 1885, à l'âge de 63 ans, sont prêts de considérer le présent avis comme en tenant lieu et de faire venir au Séminaire Saint-Sulpice, qui accueille le vendredi 31, 3 cours, à 2 heures 1/2, en l'église de Notre-Dame, à Roubaix. — L'Assemblée à la maison mortuaire, rue du Pays, 53.

LETTERS MORTUAIRES & OBITS

ALFRED REBOUX — AVIS GRATUIT dans le journal Le Courrier (Grande édition) dans Paris et tout le Roubaix.

## BELGIQUE

La Chambre. — La Chambre n'a tenu mercredi qu'une très courte séance, pour la bonne raison qu'il a été constaté, par appel nominal, sur le vote du budget des recettes et dépenses pour ordre, que nos honorables n'étaient pas en nombre pour délibérer.

Bruxelles. — Nous avons annoncé la mort de M. Eugène Erbée, ancien rédacteur en chef du Journal de Bruxelles, ces morts ce matin, après une longue et prévisible maladie, souffrant avec la plus évidente régénération. Il avait reçu le sacrement de l'extrême onction le 20 novembre. — Le bruit court que le prince Louis-Napoléon, qui voyage actuellement dans la haute Egypte, avec son mentor M. Poignant, demandera à lord Wolseley de l'attacher à son état-major.

Tremblement de terre de San-Remo

San Remo, 27 janvier. — Hier soir, à peu près, un secousse de tremblement de terre a procuré une vive émotion à la ville entière. Le quartier de la marina a été particulièrement éprouvé. Les habitants, pour la plupart couchés, dans les sociétés d'accastillage, ont été éveillés par le bruit des détonations et le bruit des bateaux.

L'endant vingt-deux ans fut attaché soit à l'Emmanicipation soit au Journal de Bruxelles ou au quotidien belge. Il est porté à être mort pendant quelque temps à Bruxelles, dans l'ambassade de Malines où il avait été nommé comme commissaire.

Le prince Louis-Napoléon

Rome, 28 janvier. — Le bruit court que le prince Louis-Napoléon, qui voyage actuellement dans la haute Egypte, avec son mentor M. Poignant, demandera à lord Wolseley de l'attacher à son état-major.

Bateau torpilleurs-poissons

Londres, 28 janvier. — On est en train de construire en ce moment, dans les ateliers d'artillerie de Woolwich, de nouveaux engins de destruction

pour la mort d'anciens révolutionnaires pour servir de poisson.

Dieu ait l'âme de son serviteur !

M. Erbée avait longtemps sonné de l'Association

tion pour secourir les pauvres honteux. Il était chevalier des ordres de Pie IX de la Légion d'honneur, de François-Joseph, de Charles III, du Christ de Portugal et commandeur de l'ordre de François I<sup>e</sup>.

M. Erbée avait été élevé par les soins de l'administration des hospices de Tournai. Tout jeune encore, il manifestait un goût prononcé pour les arts ; l'administration, reconnaissant ses aptitudes, lui donna des maîtres qui l'introduisent à la sculpture.

Toutefois la carrière artistique n'absorbe pas longtemps M. Erbée. Il se sentait appellé ailleurs. Bientôt il se consacre pour le reste de sa vie aux rudes labours du journalisme.

Il protège et protège, et il devint l'ami de M. Barthélémy Dumortier.

Incident au Palais. — Sous ce titre, le correspondant bruxellois du Handelsblad d'Anvers conte l'histoire suivante, dont nous laissons la responsabilité à l'autorité :

Il y a peu de jours, il y a eu émoi au palais.

Le Roi, qui personnellement témoigne beaucoup d'estime à M. Beernaert, avait fait appeler le chef du cabinet.

Une véritable tempête de neige régnait à ce moment. Après la conversation, le Roi dit à son ministre : « Je ferai avancer votre voiture. »

Pardon, Sir, je n'ai pas de voiture ; je n'en ai pas pu trouver ; la tempête était trop mauvaise.

— Attendez alors, messieur le ministre, jusqu'à ce que la tempête soit passée.

— Je remercie Votre Majesté, mais j'ai hâte de retourner chez moi.

Le Roi dit le Roi, qui était assis sur le point de partir pour Laken, servez-vous de ma voiture, il est prêt ; j'attendrai un instant.

Et le Roi conduisit son ministre vers la voiture.

Le Roi entra et attendit le retour de la voiture en se promenant au salon.

Le personnel du palais, qui n'avait jamais rien vu de pareil, ne savait qu'en penser !

À l'Association libérale. — La section cantale et communale de l'association libérale, s'est réunie, hier, à l'Hôtel continental, afin de procéder à l'élection d'un président. L'élection a marqué comme sur des roulettes.

Il a ajouté qu'il était heureux d'avoir dans son diocèse, cette belle ville de Boulogne, qui possède un pèlerinage si important, auquel il s'efforce encore de donner la plus grande extension. L'attention que cette entrevue a laissée dans l'esprit de ceux qui y ont assisté a été excellente.

Etat-Civil de Roubaix. — Déclarazioni de naissance du 28 janvier. — Alfred Dubois, rue de Lannoy, court Dhaluin, 49. — Charles Mandel, rue Jacquart, rue de la Fesse-aux-Chênes, court de l'Aide 5, immeuble, rue de la Fesse-aux-Chênes, court de l'Aide 5.

Rosalie Everard, rue du Pontenay, 186. — Gabrielle de l'Orme, rue du Marquart, 23. — Daniel Sandras, rue de Beaumont, maison Poissonnier, Avenue Ladeuze, rue de Moivre, 28. — Marie Pliquat, Grande-Rue fort Nieuw, 11. — Elisa Clermont, rue du Malplaquet, maison Poissonnier, 28.

Déclarazioni de mariage du 29 janvier. — Louis Playe, 28 ans, couturier et Blanche Marin, 23 ans, artiste lyrique.

Déclarations de décès du 29 janvier. — Alice Henchoz, 50 ans, épouse de Georges Henchoz, boulevard de la République, 19. — Eugène Blumhau, 4 ans, rue Dassais, court Layet, 2.

Anne Mahieu, 9 ans, taillleur, boulevard de Strasbourg, 61. — Hortense Dufresne, 7 ans, rue de l'Espérance, 3. — Adèle Cartet, 6 ans, ménagère, rue de l'Espresso, 9. — Deschamps, priester sans nom, rue du Gros-Saule, 17. — Gaston Vidrèque, 5 mois, boulevard Ferdinand-Hautecœur, 6 ans, rue Moyenâtre, 10. — Eugène Dieudonné, Joseph, 2 ans, apprêteur, id. — Louis Sorge, 1 mois, rue des Longues Halles, court de l'Orme, 2. — Georges Léon, 2 ans, ménagère, rue de Tournai, 22. — Marie Lambotte, 2 mois, rue de l'Orme, 2. — François Merckx, 2 ans, ménagère, rue de Lanoir, court du Blanc-Fond, 3. — Virginie Martruy, 62 ans, cabaretière, rue Watt, 88.

Etat-Civil de Tournai. — Déclarazioni de naissance du 28 janvier. — Léon Verhaeghe, rue du Tasse — Edouard Vanherbrouck, rue de la Croix-Rouge. — Léon Lasaile, rue du Moulin-Tonkin. — Adrien Meaux, rue de l'Epinelette.

Déclaration de mariage du 28 janvier. — Louis Samard, 24 ans, mécanicien et Hermance Lemain, 33 ans, journaliste.

Déclarations de décès du 28 janvier. — Féline Landry, 9 mois, rue de la Latte. — Pierre Dufresne, 85 ans, sans profession, rue de l'Orme, 2. — Gustave Petit, 51 ans, ménagère, rue Pontdes-Pâtes, 1. — Joseph Vervaeke, plaque, 1 an 9 mois, rue de la Latte. — Marie Moris, 27 ans, rue de la Latte. — Édouard Lernout, 37 ans, sans profession, rue de la Latte. — Anthime Beaucarre, 11 mois, au Béne-Sau.

Le triple assassinat de la Gloire-Dieu

Un épouvantable forfait vient d'être perpetré non loin de la commune de Courtemont (Anse), à la ferme de la Gloire-Dieu, habité par un riche propriétaire.

Le drame a été commis par un voleur qui vivait avec ses deux enfants dans une maison située à quelques mètres de la route qui va de Courtemont à Plaine-Sainte-Croix, où il se déplaçait régulièrement.

Le voleur, qui vivait avec sa mère et son fils, a été tué par deux hommes qui venaient de l'assassiner.

Le voleur, qui vivait avec sa mère et son fils, a été tué par deux hommes qui venaient de l'assassiner.

Le voleur, qui vivait avec sa mère et son fils, a été tué par deux hommes qui venaient de l'assassiner.

Le voleur, qui vivait avec sa mère et son fils, a été tué par deux hommes qui venaient de l'assassiner.

Le voleur, qui vivait avec sa mère et son fils, a été tué par deux hommes qui venaient de l'assassiner.

Le voleur, qui vivait avec sa mère et son fils, a été tué par deux hommes qui venaient de l'assassiner.

Le voleur, qui vivait avec sa mère et son fils, a été tué par deux hommes qui venaient de l'assassiner.

Le voleur, qui vivait avec sa mère et son fils, a été tué par deux hommes qui venaient de l'assassiner.

Le voleur, qui vivait avec sa mère et son fils, a été tué par deux hommes qui venaient de l'assassiner.

Le voleur, qui vivait avec sa mère et son fils, a été tué par deux hommes qui venaient de l'assassiner.

Le voleur, qui vivait avec sa mère et son fils, a été tué par deux hommes qui venaient de l'assassiner.

Le voleur, qui vivait avec sa mère et son fils, a été tué par deux hommes qui venaient de l'assassiner.

Le voleur, qui vivait avec sa mère et son fils, a été tué par deux hommes qui venaient de l'assassiner.

Le voleur, qui vivait avec sa mère et son fils, a été tué par deux hommes qui venaient de l'assassiner.

Le voleur, qui vivait avec sa mère et son fils, a été tué par deux hommes qui venaient de l'assassiner.

Le voleur, qui vivait avec sa mère et son fils, a été tué par deux hommes qui venaient de l'assassiner.